

INTERROGANTES EN TORNO A LA DINAMICA DE LA HISTORIA EN OCTAVIO PAZ

1. Creo que debo explicar el título de estas páginas. Creo que podemos figurárnoslo como un círculo que no se sabe dónde empieza ni dónde termina. Pues, de un lado, creo que negaría que toda la obra de Octavio Paz es, con otras palabras, que todos y cada uno de los procesos mentales que poseen detectarse en el organismo vivo de su pensamiento, en constante transformación y enriquecimiento, es la expresión por la dinámica del devenir histórico, al mismo tiempo que testimonio y logro de la conciencia viva de quien se siente inserto en ese mismo proceso histórico.

Cuando se conoce la obra de Octavio Paz a fondo—como, cosa sencilla, creo conocerla—, se siente en la propia mente escalofríos por su angustia ante la historia, la vibración de su conciencia por encontrarse respondiendo a una cuestión que, por demás, no es fácil formular con sencillez:

- ¿a qué se dedica Octavio Paz?
- ¿es, quizás, esa cuestión que es Octavio Paz la consecuencia de no concentrar a continuación entre la historia de su nacimiento con los procesos históricos; como del viejo Occidente como del Este, transformado y profundizado?
- ¿basta qué punto la obra de Octavio Paz, que a veces parece dar la impresión de ser dispersa—y es cierto sin duda alguna—, ha abierto un ancho campo para la conceptualización del mundo occidental iberoamericano con el arte fecundado de budismo tibetano, zen o Taoísmo?

No es fácil luir y evadir la fácil tentación de definir, de intentar definir el conjunto de signos culturales que integran el mosaico que es la obra total de Octavio Paz como intento de integración de culturas, como la tentación de que la historia es una para todos los hombres, como

64

ha escrito. Parece como si Octavio Paz hubiera intentado un «diálogo de civilizaciones», como escribe Roger Gauvin, o como *une convergence de civilisations*, según expresión y planteamientos de Didier Lazard. O como se manifiesta a lo largo de todo la gestión en la presidencia de la UNESCO de René Maheu. ¿Está próximo—unido a un lazo—el intento de Octavio Paz del semidespote por el eje caribeño Río Grande Paulikar, en su cátedra de la Universidad de Santo Domingo, en sus largos retiros en la paupérrima ciudad de Berlín? Acaso, y es otra nueva posibilidad, es decir, interrogante, a Octavio Paz haya que situarla en la línea de Margaret Mead, según su libro *La entropología y el mundo contemporáneo*. Busca, como la estudió americana, los servidores de la sociología en sus selvas, como Mead hizo—por mandato del Departamento de Defensa—con el Japón, que citó en *El orientalismo y la espada*.

Lo cierto es que algunos de los intentos por encontrar la profunda conciencia de una cultura universal, de iniciar el camino hacia una *civilità* como gustaba decir el Dante—universal o planetaria—como escribió hace ya décadas Koestler Aleman—; lo cierto es que, aunque es verdad que todos estos intentos de hallar lo común y lo universal—en el sentido de Juan de la Cruz—entre las culturas, que problemática encierra formulados en el área occidental, tan ligamente cristianizada—es decir, tan alejada y desvinculada de un clero que de universalización como podría serlo el cristianismo para el Occidente en crisis—, ninguno de esos intentos, seguramente, tiene en cuenta las culturas precolombinas; en el caso concreto de Paz, la *industria*.

Y esto no es justo. Esto es parcialidad, como diría cualquier tratadista colonial, como Juan de Matienzo, por ejemplo.

Las culturas precolombinas tienen en sí y por sí mismas, y nace de ellas, una caudalosa personalidad en modo alguno despreciable—pese a las deformaciones, ya pasadas de moda, de los movimientos indigenistas politizadas—, sin estudiar como lo han sido los eritreatas. Basta con ver la *Encyclopédie* de Gallimard, publicada en la década de los cincuenta, para confirmar la afirmación. Esas culturas *indias* han sido punto de los etnólogos americanos, Feles servidores de planificaciones legítimas de sentido político, de la misma índole que los estudios de Berkeley sobre el Vietnam—y no es necesario tratar, a calzón el *realismo* de Noam Chomsky en *La responsabilidad de los intelectuales*, por ejemplos—. Lo que viene a significar no sólo una visión crítica de la verdadera personalidad de esas culturas, sino que también se evidencia la ausencia de estudios que consideren esos legados precolombinos—románticos—como culturas, es decir, como testimonios humanos, que hacen de hombres cuya mentalidad todavía hoy se mantiene casi virgen

65

REVISTA 343-345-5

Interrogantes en torno a la dinámica de la historia en Octavio Paz [artículo] José Vila Selma.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vila Selma, José, 1924-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Interrogantes en torno a la dinámica de la historia en Octavio Paz [artículo] José Vila Selma.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)